

## COFIL CLIMAT DES RENCONTRES

### PROCES-VERBAL N°01

---

<b>Réunion du :</b>	<b>22 septembre 2025</b>
<b>Animatrice du Copil :</b>	Laurence CHARNEAU (en remplacement de Jacques BODIN)
<b>Présents :</b>	Laurence CHARNEAU – Luc BRUNEAU – Guy COUSIN (visio) Christian GUIBERT – Xavier MERLET
<b>Assistent :</b>	Jérôme CLEMENT (visio) - Xavier LACRAZ (visio) – Julien LEROY – Aurélie LONGEPE – Clément RENOUE – Arnaud VAUCHELLE
<b>Excusés :</b>	Maxime AIRIEAU – Jacques BODIN – Jean-Luc BRIAND - Jean-Yves CADIET Vincent CALLICO - Dominique MONGAULT - Gwendal LEBASCLE

---

Laurence CHARNEAU, Pilote du Pôle Engagement Citoyen (et en remplacement ponctuel de Jacques BODIN sur ce Copil), introduit la séance en souhaitant la bienvenue aux membres. Elle précise que pour les prochains Copils, les informations générales seront données en amont pour faciliter les échanges.

#### 1. Ambiance sur et autour des terrains

Laurence CHARNEAU fait un point sur le lancement de la campagne « Ambiance sur et autour des terrains » et les différentes communications associées.

- 30 août : réunion des championnats régionaux de jeunes
- 1er septembre : conférence de presse + TV + presse
- 26 septembre : AG des districts 49, 85 et 53
- 03 octobre : AG district 53
- 04 octobre : AG district 44

Deux supports de communication sont en fabrication auprès d'un imprimeur, dont un en Dibbon pour l'AJPJ et une affiche plastifiée pour les protocoles d'avant et d'après match. Ces supports seront distribués aux clubs lors des AG de Districts et devront être installés en proximité des terrains où les jeunes évoluent.

Un tour de table est effectué pour connaître le retour de chacun sur le déploiement de cette campagne et les premiers retours des clubs.

Les premiers retours sont positifs, les discussions portent surtout sur l'exclusion temporaire.

En Maine et Loire, une commission Ethique et Fair-play existe, des tables rondes seront organisées sur la thématique du Climat des rencontres et un stand sera tenu en AG.

En Vendée, les membres du district sont invités à remonter les informations sur les matchs qu'ils observent le weekend.

Laurence CHARNEAU précise que nous sommes au début des rencontres et que le Copil pourra analyser la réussite de cette campagne plus tard dans la saison.

Les clubs sont invités à remonter leurs actions en faveur du bon climat des rencontres, via le Challenge du Fair-Play ou via les réseaux sociaux avec le #Fairplay#LFPL en citant leur district pour un partage facilité.

### 1.1. Les Protocoles d'avant et d'après match

Globalement, le protocole d'avant match est bien réalisé lors des rencontres de notre territoire.

Celui d'après match est encore aléatoire.

Le Copil précise que ce protocole permet de réduire les frustrations et les tensions en fin de match, de revenir au calme et saluer ses adversaires ainsi que les arbitres dans le respect de chacun.

Le Copil souhaite que les éducateurs s'emparent de cette action pour qu'elle se systématisse à chaque fin de match.

### 1.2. L'Arbitrage des Jeunes par les Jeunes

L'harmonisation de l'AJPJ sur tout le territoire est bien respectée. Il est constaté pour le moment que les joueurs et joueuses, ne connaissent encore pas toutes les règles associées.

Le Copil demande que l'AJPJ soit présentée en ETR et en formation des éducateurs et des arbitres et qu'une information soit effectuée auprès des clubs sur le rôle du dirigeant accompagnateur d'équipe.

Le Copil propose par exemple, que les arbitres, accompagnés des éducateurs des clubs puissent organiser des temps de formation en interne auprès des équipes de jeunes.

Il est rappelé que des boîtes à outils sont présentes à travers des QR code sur les affiches permettant de retrouver tous les documents utiles.

## 2. Challenge du Fair-play

Le test pour cette saison se fait uniquement sur les catégories U13, U14, U15, et U18 Féminine Région en deux temps.

- En phase test, sur les 4 premières journées des championnats (sauf pour les U13 J2, J3, J4 et J5), avec des questionnaires "forms", que l'arbitre de la rencontre et les dirigeants des équipes recevantes et visiteuses remplissent à l'issue de chaque rencontre.

- Mi-octobre, ce test sera analysé et les arbitres et éducateurs seront sollicités pour évaluer la mise en place réelle du challenge. De même, les représentants des arbitres et des clubs (Conseil Consultatif) seront, comme prévu dans le déploiement, sollicités suite aux premières actions pour affiner le challenge si besoin.

Les premiers retours sont positifs, les clubs et arbitres jouent le jeu, avec un taux de réponses de 77 %.

Le Copil remercie les arbitres et clubs qui répondent et incite ceux ne l'ayant pas encore fait à remplir le questionnaire systématiquement après la rencontre.

Les problématiques rencontrées :

- L'envoi par mail de ces questionnaires ne facilite pas l'automatisation des réponses, de plus pour les arbitres le form transite souvent par les parents.
- Besoin d'une application mobile pour gérer ce Challenge. Une appli qui générerait les classements et analyserait les résultats pour bien mesurer le climat de nos rencontres.

Une première analyse et point d'étape de gestion sera effectué au Copil d'ici début novembre.

## 3. Plans d'actions FFF et LFPL

### 3.1 Plan d'actions fédéral

La FFF est en cours de construction d'un plan de lutte contre les violences sur et autour des terrains portant sur :

- Connaître : en recensant mieux les actes de violences et d'incivilités
- Prévenir : en renforçant la sensibilisation et en créant un statut des délégués de matchs
- Sanctionner : en durcissant le barème disciplinaire et en renforçant la collaboration avec les pouvoirs publics
- Accompagner : en étant aux côtés des instances et des clubs en difficulté

Une campagne de communication sera lancée au premier trimestre 2026.

### 3.2 Point d'étape sur le plan d'actions régional 2025-2026

<p><b>Faire vivre l'observatoire des comportements</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>Analyser l'outil et les statistiques =&gt; <b>en cours</b></li> <li>Créer un process commun pour remplir cet outil =&gt; <b>en cours</b></li> <li>Réceptionner les faits importants chaque semaine</li> <li>Communiquer auprès des clubs sur des situations graves</li> </ul>	<p><b>Mettre en œuvre la « semaine de sensibilisation au fairplay » (séminaire Bureau des bureaux)</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>Créer le challenge de la sportivité jeunes =&gt; <b>en cours</b></li> <li>Communiquer sur le protocole d'avant et d'après match =&gt; <b>fait</b></li> <li>Créer une boîte à outils Fair-Play =&gt; <b>fait</b></li> <li>Communiquer à plusieurs reprises tout au long de la saison</li> <li>Conférence de presse + communications officielles auprès des éducateurs, arbitres, présidents de clubs =&gt; <b>en cours</b></li> </ul>
<p><b>Promouvoir et aider les clubs à la mise en œuvre d'actions favorables au bon climat des rencontres</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>Mettre en place l'Appel à projets sur le climat des rencontres =&gt; <b>en cours</b></li> <li>Incitation à la remontée d'actions des clubs via le Challenge du Fair-Play =&gt; <b>fait</b></li> </ul>	<p><b>Développer l'arbitrage des jeunes par les jeunes</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>Harmoniser le dispositif sur les 6 CDG =&gt; <b>fait</b></li> <li>Créer une circulaire et une affiche =&gt; <b>fait</b></li> <li>Communiquer le dispositif auprès des éducateurs et des arbitres en formation et en réunion de début de saison</li> <li>Communiquer le dispositif auprès des clubs en réunion, AG =&gt; <b>en cours</b></li> <li>Observer le dispositif sur une période test et faire le bilan</li> </ul>

## 4. Observatoire des comportements

Clément RENO, en charge de l'Observatoire des Comportements précise qu'un état des lieux a été effectué sur les méthodes de remplissage dans les centres de gestion, une remontée d'informations et de propositions a été effectuée auprès de la FFF.

La Direction de l'engagement (FFF) entreprend cette saison la refonte de cet observatoire afin de mieux recenser les actes d'incivilités et de violences sur et autour des terrains, de faire évoluer l'outil pour être en conformité avec le barème disciplinaire et de pouvoir automatiser la saisie avec les décisions des commissions de discipline.

Cet outil permettant d'observer les rencontres sur un plan statistique, permet aussi de suivre les matchs à risques et donc de proposer des protocoles pour que les rencontres se passent au mieux.

Point sur les cartons blancs

- A ce jour, 275 personnes ont reçu un carton blanc, dont 90 en niveau régional.
- Sur ces 90 cartons blancs, 10 % ont été donné pour des officiels.

## 5. Appel à Projets Climat des rencontres

**Nouvelles modalités et nouveau dossier**

- Reconduction de l'appel à projet Climat des rencontres proposés aux clubs
- Le Copil propose, après étude de chaque dossier et validation par le Copil, de participer au financement des frais engagés par les clubs, à hauteur de 50% du projet avec un maximum de 500 € par dossier, (ceci sur une saison par club, sans effet rétroactif et dans la limite de l'enveloppe financière disponible).**
- Fiche de présentation de l'AAP et dossier remplissable, en annexes.

**Etude des dossiers clubs**

Date dépôt	DPT	CLUB	Action	Date de l'action	Cible
18/09/25	44	ASSOCIATION NANTAISE FUTSAL	Réalisation d'une vidéo de sensibilisation sur l'impact des comportements des parents lors des rencontres sportives	Oct- Nov	Parents des U10 – U13- U14 – U15

## **6. Echanges divers**

### **6.1 Atelier parents**

Un atelier Parents a été organisé lors de la première journée du Criterium U13 du 13 septembre.

Les parents étaient invités autour d'un café à réfléchir sur trois questions :

- Cela ne devrait pas exister autour et sur les terrains
- Cela existe, mais nous pouvons faire mieux
- Il faudrait que ça soit toujours comme cela

L'atelier a été très positif avec une grande participation des parents. Cet atelier sera renouvelé la saison prochaine. Une synthèse des retours sera effectuée et diffusée.

### **6.2 Protocoles et AJPJ**

Arnaud Vaucelle propose que les protocoles d'avant et d'après match et l'AJPJ soient adaptés à la pratique Futsal.

### **6.3 Evolution des Copils**

Laurence CHARNEAU évoque la possibilité de fusionner ce Copil avec celui sur la Lutte contre les Violences et les Discriminations car les sujets de ces deux Copils se rapprochent souvent.

Un tour d'écrans est effectué pour recueillir les avis de chacun.

A l'unanimité, la proposition est acceptée.

Laurence CHARNEAU précise que des sous commissions pourront être organisées, au besoin, sur des sujets précis.

### **6.4 P.E.F.**

Le Copil, via Arnaud VAUCELLE, propose de valoriser les actions des clubs sur la thématique du Climat des rencontres via la Pef' du mois.

Laurence CHARNEAU  
Animatrice du Copil

